

Le mot de la rédactrice en chef

MariFrance Charette

Volume 19, numéro 3, 2014

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/71061ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Charette, M. (2014). Le mot de la rédactrice en chef. *Histoire Québec*, 19(3), 4–4.

Le mot de la rédactrice en chef

par MariFrance Charette,
directrice, Fédération Histoire Québec

Après le congé des Fêtes, c'est le retour à la vie normale et c'est reparti jusqu'au congrès de mai prochain. J'espère que vous avez réservé les 16, 17 et 18 en mai prochain pour venir découvrir Joliette dans la belle région de Lanaudière. Surveillez le *Fil d'histoire* et le courrier, vous recevrez la documentation dans quelques semaines.

C'est avec plaisir que je vous présente le numéro d'hiver de votre magazine. Nous débutons avec deux articles parus dans les Cahiers d'histoire/History Sketchbooks de la société d'histoire Héritage Sutton. Un premier, « Sutton, Terre des Abenakis » par Jeanne Morazain qui nous fait suivre l'histoire des Abenakis au fil de la rivière Missisquoi. Un second article par Laurent Busseau, « Des miliciens des Cantons de l'Est contre les Fenians », nous fait connaître ces soldats irlandais venus des États-Unis et qui menaçaient nos frontières.

La chronique « Confidences d'un historien » est de retour. Jeannine Ouellet a rencontré pour vous Dean R. Louder, États-unien de naissance, Canadien de citoyenneté, Québécois d'adoption et un passionné de l'Amérique Française. Découvrez ses écrits et sa quête perpétuelle des Francos d'Amérique.

Nous vous présentons un impressionnant dossier sur le patrimoine scolaire. L'idée a été lancée par notre comité du patrimoine et elle a suscité l'intérêt de plusieurs passionnés d'histoire et d'enseignement. Nous couvrons plusieurs facettes de la question, et pour commencer, un survol des lois scolaires de 1841 à 1967 par Guy Valiquette de la Société d'histoire et de généalogie de l'Île Jésus. Par la suite, Pierre Louis Lapointe nous fait entrer dans le monde des archives avec un article sur les correspondances du ministère de l'Instruction publique. Dans un deuxième souffle, il nous expose le cas de l'école Farrellton, qui met en relief « la place que devait occuper le français dans l'école. » Vous comprendrez ce que j'entends par là, en lisant l'article.

Deux entrefilets vous feront découvrir ce que sont devenues certaines écoles de rangs. En 1981, l'École du Rang II d'Authier est devenue la première à être classée par le Gouvernement du Québec, monument historique. Vous découvrirez sa vocation d'aujourd'hui. Et nous vous invitons sur un circuit qui comprend certaines des plus intéressantes écoles de rang et autres écoles rurales des Cantons de l'Est, une collaboration avec le Réseau du patrimoine anglophone du Québec.

Toujours dans ce dossier, nous plongeons dans l'actualité avec « Le patrimoine scolaire en péril » et le cas de l'École Baril, à Montréal. Sous la plume de Robert Cadotte, ex-commissaire scolaire et membre de l'Atelier d'histoire Hochelaga-Maisonnette, vous aborderez la question des moisissures dans les bâtiments patrimoniaux sous un nouvel angle et vous en entendrez parler comme jamais auparavant. À lire absolument!

Les chroniques habituelles sont là. La chronique Histoire en images d'Anne-Marie Charuest vous présente des bâtiments majestueux des Cantons-de-l'Est et nous ferons la connaissance du site « Le Carnet du flâneur » dans la chronique Histoire sur Internet de François Gloutnay. Finalement, nous continuons le travail de préparation du 50^e anniversaire de fondation de la FHQ, dans le « Mot de la Fédération. »

Bonne lecture!

